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中聯辦主任張曉明昨天發表談話，強烈譴責激
進分離勢力策動的暴亂行為，表明了中央政府對
旺角暴亂事件的嚴正態度。他同時也強調，堅信
香港特區政府一定能夠依法處理好有關事態，廣
大市民也絕不會容忍極少數激進分離分子毀掉香
港最寶貴的法治環境，香港不能亂是香港市民的
最大共識，正義一定會戰勝各種邪惡。這番談
話，顯示中央堅信，香港特區政府和廣大市民一
定能夠按照「一國兩制」和基本法，應對各種挑
戰，確保香港社會穩定，任何勢力搞亂香港的圖
謀最終都不能得逞。

中聯辦主任張曉明昨在出席新界鄉議局新春團
拜活動時，就旺角暴亂事件作出回應，他的講話
可以概括為「三個譴責、三個堅信」：強烈譴責
暴力犯罪行為、暴力化和恐怖傾向的活動、鼓吹
「暴亂有理」的奇談怪論；堅信特區政府會依法
處理、香港市民不會允許香港動亂、正義一定會
戰勝邪惡。張曉明主任的談話，向香港社會傳遞
了中央政府對旺角暴亂事件的關注和嚴正態度，
值得香港社會認真理解思考。

張曉明主任的回應，顯示出中央高度重視此次
旺角暴亂事件。張曉明表示：「我們和香港市民
大眾一樣，感到很震驚，也很痛心」。的確，旺
角暴亂發生在大年初一晚上，激進分離分子在這
個傳統佳節竟然如此喪心病狂，煽動激烈對抗和
血腥衝突的暴亂事件，暴徒在有不夜城美譽的旺

角街頭，到處襲警、打人、放火、砸車，令香港
的社會安寧受到前所未有的威脅。尤其令人憤怒
的是，一些反對派政黨和人士，一邊看暴徒公
然施暴的畫面，一邊還在鼓吹各種「暴亂有理」
的歪論，企圖嫁禍特區政府，進一步把暴力衝擊
行為合理化。如果任由這種怪象延續甚至蔓延，
香港社會的未來不堪設想。在這個關鍵的時候，
張曉明慰問在旺角暴亂中受傷的警察和新聞工作
者，強烈譴責這些暴亂行為，嚴厲譴責反對派美
化暴亂的奇談怪論，顯示中央絕不會容忍香港出
現這樣的亂局，中央堅決支持特區政府為平息暴
亂，維護社會正常秩序而採取的果斷措施，為特
區政府依法處理暴亂的行動撐腰鼓勁，也對激進
分離勢力發出了嚴正警告，更是提醒香港社會，
必須對暴亂的嚴重危害性予以高度警惕。

同時，張曉明主任所講的「三個堅信」，顯示出
中央政府始終如一地貫徹執行「一國兩制」原則及
「港人治港、高度自治」的方針政策，對香港特區
政府抱有高度的信心，堅信特區政府能夠在「一國
兩制」之下，依法處理好香港社會內部發生的問
題，堅決遏止暴力行為，對暴徒絕不姑息，以維護
香港社會正常的秩序；另方面，也顯示出中央政府
對廣大市民的充分信任和殷切期望，相信香港社會
能夠以「香港不能亂」的強大民意基礎，造成一種
人人都勇於站出來對暴力衝擊大聲說「不」的社會
氛圍和輿論環境，令反對派難以為所欲為。

堅信政府懲暴 堅信民意制暴
據國家旅遊局數字，2016 年春節假期前六

天訪港內地遊客僅 74.4 萬人次，同比下降
11.65%，而澳門、台灣等地遊客則錄得增長。
訪港遊客量跌勢難止，且持續呈現雙位數字
跌幅，令本港旅遊業界陷入前所未有的困
境，單靠行業自救，恐怕難以走出困局。此
時此刻，政府必須以積極有為的姿態，把提
振旅遊業當做現階段的「當務之急」和關乎
長遠發展的大事來抓。除了切實針對主要客
源需求對症下藥，通過短期刺激措施拉動市
場需求，更要支持業界謀求長期的旅遊業優
化策略，以進一步鞏固和豐富香港的旅遊優
勢元素，提升香港這座旅遊城市的整體競爭
力和吸引力。

春節長假，內地遊客赴境外旅遊已成常態。
據國家旅遊局數字，中國遊客繼續保持世界主
要旅遊消費群體稱號。然而，內地旅客對於目
的地的選擇上，卻出現「冰火兩重天」現象。
一邊廂，日本、韓國、澳門等地受到遊客持續
追捧，尤其內地遊客更佔據澳門入境總人數的
73.25 %，成為拉動當地消費的主要群體。但另
一邊廂，赴港遊卻「凍過水」，整體遊客數據
連連下跌，跌幅更不斷擴大，攀升至雙位數水
平，反映香港對內地遊客的吸引力進一步下
挫，而且短期內看不到明顯的利好因素來扭轉
這一趨勢。而原本指望春節來收復部分失地的

本港旅遊業界，更被一場旺角暴亂攪得願望落
空，海內外遊客因安全問題對香港卻步，令業
界雪上加霜。

應該看到，內地遊客人數的持續大幅下跌，
影響的不單單是旅遊業，零售、酒店乃至其他
相關產業均受到牽連。一旦頹勢得不到扭轉，
將對整體經濟尤其是消費市場造成巨大的衝
擊，而且加重勞工市場的就業壓力。政府面對
這種嚴峻局面，不能再「慢半拍」，必須「該
出手時就出手」，及時果斷地出台提振旅遊業
的方法和措施，多管齊下助業界「逆勢突
圍」，同時研判中長期優化策略，令業界能夠
保持「源頭活水」，實現可持續發展。

不可否認，本地旅遊的傳統優勢正不斷被
分薄和流失。競爭如逆水行舟，不進則退。
香港已經沒有時間再繼續為「逝去的昨日輝
煌」而哀歎，在既有的資源和條件下，積極
構思和探索應對之策、創新之法、化解之
道，圍繞購物、美食、盛事等元素，開拓和
發掘更多的旅遊亮點、熱點，提升本地吸引
力，重新調動起遊客的訪港意慾，才是旅遊
業「救亡圖存」行動的關鍵所在。旅遊業的
「榮辱興衰」不是某一個行業的事，而關乎
香港的眼前和長遠切身利益，政府必須強化
「業界同路人」的責任感和同理心，對旅遊
界施以援手，切實肩負起中興旅業的職能。

旅業每況愈下 政府須出手救市

「正義」「撐警」遊行 千人促懲暴徒
200退休警站出來反暴力 李偲嫣冀速設「辱警罪」

各界青年代表向警察致敬

支持警方的市民由尖沙咀鐘樓起步遊行至旺角西洋菜街
兆萬中心，由於遊行人數眾多，隊伍要分成幾批出

發。他們期間手持撐警的心形標語，又拉起寫有「豈容暴
徒禍香港」、「暴徒放火金腰帶，警察執法無屍骸」等字
句的橫額，沿途高呼「打擊本土，還我法治」、「香港是
我家，一起保護他」及「嚴懲暴徒，還我法治」等。當隊
伍到達旺角後，於警方劃定的示威區集會，其間約二十名
軍裝警員在周圍駐守，防止發生衝突。
撐警大聯盟及正義聯盟召集人李偲嫣表示，對大年初一
晚的旺角暴亂感到心痛及難過，希望站出來為警方打氣，
又期望當局可將暴亂分子繩之以法，並希望社會明白，即
使年輕人對社會存在不滿，亦不應採取暴力方式表達。她
又說，年初一晚曾路經暴亂現場，目睹有人運送武器，認
為他們無疑是暴徒，希望「辱警罪」可盡快設立。

「未試過那麼多警員執勤受傷」
昨日有多達200名退休警察參與遊行，要站出來反對暴

力。梁先生表示，香港有史以來，未曾試過有如此多的警
務人員在執行職務時受傷，認為騷亂當晚警察相當克制。
陳先生則表示早於1967年香港發生暴動時，遇到這種情況
「一早已開槍」。

旅業憂暴亂加劇趕絕旅客
旅遊從業員聯會亦有參加遊行，該會榮譽會長林少麟表
示，至少有300名會員到場參加，表示對暴民的憤慨。他
表示，現時暴亂對旅遊業界的實質影響尚未浮現，但相信
暴亂會令想來港的旅客卻步，認為若再發生暴亂，會令旅
客不敢再來港。
從事藝術推廣工作的林女士表示，事發時身處內地，直
至初三閱報方知旺角發生暴動，看見手無寸鐵的警察被暴
徒打至血流披面，及後需要縫數十針，當下心痛不已，
「簡直看不下去！」更忍不住在facebook與「黃絲」網民
筆戰。她又批評反對派事後用「官逼民反」、「魚蛋革
命」等論調，意圖顛倒是非，「警察當晚被暴徒用鐵枝及
磚頭追打，他們（暴民）又四處放火，明顯是破壞法
紀！」
幼稚園代課老師李女士狠批暴徒明目張膽在街上毆打執
法人員，又四處縱火，相信此等行為放諸四海都會被定義
為破壞法紀，為世人不容，狠批反對派律師竟然事後向被
捕者提供法律協助，又美化對方的行為，認為事件是「照
妖鏡」，讓市民看清反對派面目。

暴徒「蒙口蒙面」如銀行劫匪
任職製作公司的蔣先生表示，當晚襲擊警察的暴徒「個
個蒙口蒙面」，顯然圖謀不軌，「平時只有打劫銀行的人
才有這個裝扮！」
他希望香港警方仿傚外國做法，禁止示威者蒙面。他又
批評激進分子放棄正常的官民溝通機制，「以為用激進手
法解決問題，這樣是錯的！」
退休人士倪先生帶同兒子到場支持警方，期望藉此令小
朋友分辨是非。他表示初一晚於家中電視觀看旺角暴亂，
沒有想過香港有這樣的一天，批評暴徒自稱是「義士」，
「有公義的人才不會破壞社會秩序！」鄭女士相信，示威
者受到外國勢力操控，擔心暴力風氣不遏止，香港就會沉
淪。

香港文匯報訊（記者 文森）旺角暴亂事件發

生一周，警察被暴徒打至血流披面的畫面，仍

然深烙市民腦海。逾千名市民昨日參與由正義

聯盟及撐警大聯盟舉辦的遊行，譴責暴徒破壞

法紀、襲擊警察，當中更有200名參與者為退

休警察。對於近日有政黨以「官逼民反」論為暴

行開脫，有市民反駁這種論調混淆是非黑白，批

評激進分子使用暴力「就怎樣都不對！」要求警

方嚴懲暴徒。

香港文匯報訊（記者 姬文風）為表達社會對初
一旺角暴亂的不滿，香港各界青年代表昨日到旺角
警署請願，譴責暴徒行為，並為警方打氣。發言人
批評暴徒嚴重破壞本港法治精神及社會秩序，暴虐
警員及阻撓記者採訪，他們絕不代表香港人，並支
持警方嚴正執法，盡快將當日滋事暴徒繩之以法。
廿多名青年代表昨日到旺角警署請願，展示「向

警察致敬，向暴力說不」的橫額。代表之一的油尖
旺區議會主席葉傲冬表示，今次暴亂明顯是有少數
搗亂分子破壞香港秩序，也認同中聯辦主任張曉明
對暴徒的譴責，認為對方的言論道出了很多市民的
心聲。

葉傲冬批「假本土」實極端
葉又提到，暴亂事件中小販擺賣問題只是暴徒搞

事的借口，「假如小販問題需要討論，區議會絕對
是開放的，願意去討論的，然而過去從未有人提出
過。」
他呼籲若有人真心希望保護及發展社區本土特

色，歡迎跟區議會溝通，他作為主席絕對歡迎及聆
聽意見，但絕不會認同那些假借「保護本土文化」
而作出的極端行為。不過，事情既已發生，他認為
社會有必要想方法避免同類事件重演，亦應多了解
年輕人的想法，嘗試站在他們的角度了解對方想
法，避免社會撕裂。
油尖旺區議員許德亮本身居住在事發區內，他指

自己跟不少街坊均對暴徒縱火掟磚行為反感，「就
連平日不太發聲的市民，都覺得今次實在離譜。」
他憶述事發當日，暴徒在街上大吵大鬧，居民不得
安寧，其後更演變成縱火事件，有街坊當日不知就

裡，還以為大廈發生火警；加上當日街上一片混
亂，磚頭亂飛，一來有可能危及民居，就連路過都
害怕被人誤認是暴徒，導致人心惶惶。
他補充指，當日旺角地鐵站因暴亂封站，市民被
迫前往油麻地站乘車，以上種種均對當區市民構成
極大滋擾。對於當日有警員開槍示警，許德亮認同
有關做法，反問「難道要待前線警員被磚頭掟至頭
破血流而絕不還手？」又指警察若面對這種暴亂局
面都不能開槍，那倒不如不要佩槍。

顏汶羽：一小撮人致衝突加劇
青年民建聯主席顏汶羽表示，警隊一直有着專業

培訓，相信警員面對暴亂時有足夠能力作出專業判
斷。他又認為現時有一小撮人有意無意將怨氣發洩
到警員身上，才導致衝突加劇。

香港文匯報訊（記者 姬文風）大年初一旺角發生暴亂，有港大及中
大學生涉嫌參與其中被捕。本報記者昨日走訪中大校園，以了解大學生
對事件的看法，受訪者均譴責掟磚、縱火、追打警察等暴力行為。有學
生批評暴力行為無助「保護本土的小販文化」，質疑有人假借小販之名
胡作非為，將之稱作「魚蛋革命」實屬無稽。另有同學同情警察當日遭
遇，感嘆「警察」一詞被部分激進分子標籤，期望社會批判事件時應
「對事不對人」，別因對方身份立場而盲目針對。
中大會計二年級生林同學表示，不認同暴徒當日掟磚及縱火等惡行，

因為此等行為或會傷人，也表達不了當初幫助小販的訴求，反而似是發
洩情緒。就有警員眼見同袍遭示威者包圍及追打，結果要開槍示警，她
坦言覺得警察好慘，認為有一部分人標籤了警員，「（部分人）總覺得
警察做嘅都是錯事，是受針對的一群。」她希望人們分辨對錯時應仔細
了解事件箇中原因，不宜單憑對方身份妄下判斷。

社會撐暴 激進者必變本加厲
中大一年級研究生郭同學表示，對暴亂事件「理解但不支持」，因為
若社會支持這些暴力行為，必定會使激進者變本加厲，下一次將採取更
暴力方式表達訴求；而警方為了有效平定局面，亦只會使用更高武力，
這將形成惡性循環，「但理論上示威者的武裝一定不及警方，既然一定
會輸，又何必如此去衝？」
另外，郭同學又指，不明白滋事者掟磚及縱火行為到底表達什麼，這
只會令訴求變得含糊不清。對於有媒體及示威者以「魚蛋革命」稱呼旺
角暴亂事件，郭同學指看不見暴亂與小販有多大關係，「這不過是部分
有心人借題發揮，不論從騷亂目的還是規模而言，都談不上是革命，事
件只不過是為亂而亂，僅是把不滿發洩出來的一場鬧劇。」
中大計算機科學及工程學系二年級生李同學認為，事出必有因，不排
除有人會認為只能以激烈手段才可表達訴求，然而「當日部分人掟磚及
縱火等行為暴力，也不清楚他們這些行為在表達甚麼」，擔心未來會有
更多同類事件發生。
中大經濟系二年級生王同學指，事發當日不在港，但事後有留意相關

報道，她批評暴力不能解決問題，本身不支持暴徒的激進行為。對於對
方聲稱「要幫助小販」，她則認為「這些暴力行為未有見效，反而會讓
示威者形象受損」，希望對方日後能以合理方式表達訴求。
中大經濟系二年級內地生李同學表示，「示威者如果要表達想法，應
該要用正確方式，而不是打人或放火，這等行為是絕對不正確，不但無
補於事，更加會令社會撕裂，讓事情變得更差。」
三年級內地生顧同學表示，直至目前僅從新聞報道了解事件，聽說是

因本港夜市被限制所引致，不敢判斷事件對錯，但絕不認同掟磚或縱火
行為，也對這些行為能否真正幫到小販感到疑問。
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■逾千市民遊行撐警。 劉國權 攝

■顏汶羽認為警隊一直有着專業培訓，相信警員面對暴亂時有足夠能力作出
專業判斷。 潘達文 攝

■葉傲冬 姬文風 攝 ■有年輕人即場簽名以示支持。 潘達文 攝 ■郭同學 ■李同學 ■顧同學 ■王同學■林同學


